

El Obrero

Número (suelto), 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Agustín Roca** y la de Administración a **Jaimo Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 32

AÑO XXIV

NUM. 1.113

Palma de Mallorca 6 de Julio 1923

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Agrupación Socialista

Se convoca a todos los afiliados a la próxima reunión General ordinaria que se celebrará el lunes día 9 del corriente, a las 8 y media de la noche, para tratar asuntos importantes.

EL COMITÉ

Irresponsabilidad delegada

La parte consciente de la nación —que es, desgraciadamente, la menor de ella—vive—si es que eso es vivir—como poseída por el problema ese prevo de las responsabilidades, o mejor, de la irresponsabilidad. Tiene detenidos y como embalsados otros problemas, porque él es prevo. Ya que, en rigor, se trata de excluir de la vida pública a los que más activamente han estado perturbándola, desde el Poder, durante este reinado. Y ellos no hacen sino maniobrar para eso que suele llamarse ganar tiempo, y que es la manera más segura de perderlo. Entretanto esperan en el milagro, en lo imprevisto.

Cabríales a los que se sienten culpables, a los que se saben responsables y no quieren responder, hacer lo que se propone Cambó, y es huir. Porque lo de Cambó, uno de los más incursos en las responsabilidades civiles y administrativas, no es más que una huida. Con el gesto entre cínico y pedantesco con que se encogía de hombros, cuando en el Congreso se le dirijian las más acras acusaciones. Con decir que estaba sobre ellas creía todo arreglado.

Ahora, en vísperas de ir a plantearse de nuevo en el Congreso el obsesivo problema, otro de los responsables—el más responsable acaso—, el olímpico don Antonio Maura, el que dice no haber gobernado todavía—y así es—, se despidió del rey para irse a Solózano, como quien dice: «¿Y a mí qué?»

Decimos que cuando Maura ha dicho que él no ha gobernado todavía ha dicho lo que es cierto. Y esa es su culpa, no haber gobernado cuando estuvo en el Gobierno. ¿Que no le dejaron? ¿Y quién no le dejó? No las oposiciones parlamentarias, sin duda. Esa es la culpa de Maura, culpa gravísima; no haber gobernado cuando pudo gobernar. El más que nadie ha medido a España en esta absurda aventura marroquí, y acaso contra sus íntimas convicciones. Es, acaso, después de Canalejas, el hombre que más daño ha he-

cho a la patria durante este lamentable período de la Tras-Regencia.

Cuando Fausto le preguntaba a Mefistófeles quién era, le respondió éste diciéndole ser «una parte de aquella fuerza que siempre quiere el mal y siempre hace el bien». De Maura, como de otros, podría decirse que ha sido—porque ya no es nada—una parte de aquella debilidad que siempre quiere el bien siempre hace el mal. Si es que de veras quiere el bien, y no el bien parecer, que es otra cosa.

Hizo un gran daño a España Maura cuando en octubre de 1904, teniendo el rey diez y ocho años, intervino en aquel Tratado que nos ha traído esta cola, y de donde ha salido todo eso del compromiso y del mandato; pero hizo mucho más daño cuando, a raíz del desastre de Annual, de la sangiada, se encargó de presidir el vergonzoso Gabinete de las lágrimas y del borrón y cuenta... vieja. Cuenta vieja que se reduce al «defenderla y no enmendarla». El Gabinete de las conferencias de Pizarra. Que es de donde arranca la mayor responsabilidad de Berenguer y de Maura, su descubridor. Entonces es cuando se acordó seguir jugando. Porque había que «curbirse».

En aquel vergonzoso Gabinete, el más triste que hemos tenido en mucho tiempo, entraron un representante del marqués de Alhucemas y otro del conde de Romanones, los cuales, ¡claro está!, tienen que defender ahora la irresponsabilidad de Berenguer. Una irresponsabilidad delegada.

Porque el fondo del problema es este: que la irresponsabilidad se delega. Doctrina hermana de aquella otra que se nos formó en Córdoba al decirnos que el llevar un proyecto de ley la firma del monarca debe ser una garantía de que será aprobado. Y es claro que quien tal cree debe creer que un compromiso que a espaldas de la nación, y sin saberlo ésta, contrae un Gobierno de su majestad, obliga a todos los que le sigan.

Miguel de Unamuno

Para EL OBRERO BALEAR

MI VOTO A SU FAVOR

Reza un adagio o sentencia religiosa que «de los arrepentidos es el reino de los cielos»; y en la leyenda bíblica se cuenta que el Hijo Pródigo, tras de extravíos que le enajenaron el cariño paternal, despreciado inconscientemente para correr en pos de más libre o libertina vida, fué a su retorno, cariñoso y paternalmente recibido con fiestas en el hogar y amor infinito en el alma.

Para religioso, es lo primero muy humano, para humano, es lo segundo casi divino. Ambos, leyenda y apotegma, encierran en sí una gran virtud: la del perdón por amor.

Las religiones, con ese fondo sublime, hubieran triunfado entre los hombres. La nueva religión, la nuestra, la Socialista, triunfará por eso, si sus fieles sabemos, en fuerza de amor el bien, odiar el mal y perdonar al extraviado. Pero no perdonarle con vilipendio, sino con amor.

El padre del Hijo Pródigo abriendo cariñosamente los brazos a su hijo, es el simbolismo que encarna el alma socialista.

Y Andrés Pol Miró, como cualquiera de los compañeros que por inconsciencia o extravío fallaron a los acuerdos del Partido y, con el arrepentimiento en los labios y en el alma el ideal, vuelva a nuestro seno, debe, a mi juicio, ser admitido sin demora, celebrando la fiesta íntima de los espíritus, sellada con el abrazo en que se testimonia una cordial acogida.

Los que erraron y lo reconocen, vuelvan a nosotros; que si con algo se prueba la grandeza de espíritu es con la indulgencia, y si con algo se castiga eficazmente el error, es con el perdón.

Desde la modestia de mi significación en las filas socialistas, yo amparo a Pol Miró: yo garantizo su conducta levantada; que quien públicamente sabe reconocer sus errores, deja demostrada su nobleza y su voluntad decidida de enmendarla.

Yo sé que no han de hacer falta ni mi garantía para el desconocido aunque estimado compañero, ni mi excitación a los afiliados del centro socialista Palma para acoger fraternalmente a Pol Miró. Su condición de socialista garantiza en ellos su cualidad de generosos... y el pleito está fallado, a no dudarlo, a favor de Pol.

Lo lamentable, lo verdaderamente lamentable, como dice con su peculiar maestría y profundo sentido práctico el ilustre Alomar, es que, a cuenta de la pasión, un tanto inconsiderada, de nerviosismos personales, pierda la noble pasión ideal en los vínculos de fraternidad aquellas energías necesarias para realizar el ideal.

¡Ojalá Ferrerjans, noblemente, gallardamente, como corresponde a hombres convencidos, proclamase su extravío y se decidiese a vivir de acuerdo consigo mismo! Digo esto último porque entiendo que una vez se ha llegado a ser socialista, no es posible dejar de serlo. El que comprende el ideal tiene forzosamente que amar el ideal, por encima de todas las consideraciones. Y el ideal se ama, sirviéndolo.

No rechacéis a nadie, compañeros de la agrupación de Palma. No obrar así podría acusar odio; podría parecer venganza. Y la venganza, como dice Quevedo, tan filósofo como poeta, sólo prueba que el ofendido sabe hacer el mal tan bien como el ofensor.

Abrid los brazos. La actitud más sublime de Cristo es tenerlos en cruz, abiertos de par en par a todos los amores.

Y el Socialismo, que es una religión de amor, no puede saber sino de perdonos... esencia del amor mismo.

Si sirve mi modesta firma, suscribo en alta en vuestra Agrupación, del compañero Pol Miró y de cuantos compañeros vuelvan a ella, con alteza de miras.

Vicente Lacambra.

Valencia-Julio-923.

Jugando a peticiones y a huelgas

Desde que se fué de la Casa del Pueblo el llamado «Sindicato Único» de obreros albaniles, los que le dirigen no han tenido más que una sola preocupación; desacreditar y destruir la Sociedad del mismo ramo denominada «El Trabajo», que está domiciliada en el citado local, la cual cuenta con las simpatías y adhesión de la gran mayoría del citado gremio y están afiliados a ella casi todas las sucursales de los suburbios de esta capital.

Esto tenía irritados a los sindicalistas de doble, que diría Ignacio Ferrerjans, hoy convertido en adulador y es-

clavo suyo hasta el extremo de pretense a hacer los más ridículos papeles con tal de que le toleren hablar en los milines y ser socio de segunda categoría dentro de la Federación Regional. Decimos de segunda categoría porque no es elegible para el desempeño de cargos en dicha Federación, pues los sindicalistas le tienen puesto el veto; es decir; Ignacio Ferrerjans, al igual que los esclavos romanos, no tiene ciudadanía dentro del régimen sindicalero de la Plaza del Mercatal, y claro está, ya que no tiene gallardía para rechazar este bochorno

les ayuda a derramar bilis contra la Casa del Pueblo. De ahí que el domingo dijera en el mitin del Balear que ésta era un nido de esquirolas, pues sabía que esta bobada había de valerle una ovación en aquellos momentos en que las dos docenas de cascarrabias sindicaleros acababan de salir de dicho local social mordiéndose el polvo de un gran fracaso.

Pero dejemos al líder comunista y vayamos al objeto de este artículo, que consiste en demostrar que los sindicalistas de la Regional juegan a peñón y a huelgas a sabiendas de que estas han de fracasar y con el sólo objeto de atribuir luego el fracaso a la Casa del Pueblo por no haber secundado sus planes inspirados en el despecho y la mentecatez.

Desde hacía muchos años—más de veinte—la Asociación de albañiles había sido el baluarte fuerte de los anarquistas y sindicalistas de esta capital, dirigiéndola y mangoneándola a su manera. Nadie que no fuese de su tendencia o que no se sometiera a sus normas establecidas había podido entrar a formar parte de la Directiva, lo cual hacía que pudiesen manejar el gremio a su antojo y que fuesen sus dueños absolutos. El primer gallo que se atrevió a cantar contra ellos fué Ignacio Ferratjans, entonces socialista y hombre joven con cierta facilidad de palabra, condición que le fué favorable para captarse las simpatías del gremio. Muy pronto Ferratjans logró destronarlos y hacerse dueño de la dirección, lo que le valió una campaña terrible de difamaciones y calumnias y no pudiendo los sindicalistas lograr por este medio reconquistar el dominio perdido, pues el gremio no les hacía caso y seguía bajo la férula de la nueva dirección, acabaron por aburrirse y formar una nueva Sociedad de albañiles compuesta de tres expulsados de la Casa del Pueblo y cuatro incautos que les seguían.

Al poco tiempo empezaron a hacer llamamientos al gremio con el pretexto de hacer una petición a los patronos, para ver si de esta manera acudían los albañiles y se hacían fuertes; pero casi nadie les hacía caso. Las peticiones que proyectaban, como las de ahora, no tenían por objeto mejorar las condiciones de los albañiles, sino jugar con la sentimentalidad y cándidez de éstos para satisfacer sus odios y ganar la partida a la Sociedad de la Casa del Pueblo, cuya pujanza, como ahora también, les tenía obsesionados. Cuando vieron que ni aún así podían lograr su fin cambiaron de postura y empezaron a explotar la cándidez obrera diciendo que convendría hacer la fusión de las dos entidades. Esto, claro está, para los que no se daban cuenta de la maniobra era muy hermoso y los albañiles con facilidad cayeron en la red.

El que más contribuyó a ello fué Ferratjans, porque, habiendo ocurrido por aquel entonces la escisión comunista, en la fusión de las dos sociedades se hacía guapo a los sindicalistas, con quienes les unía un odio mortal contra los socialistas. La fusión se hizo, pues, no por interés social del gremio de albañiles, sino por el odio que unía a sindicalistas y comunistas contra socialistas. De ahí que esta fusión se hiciera a base de aceptarse todas las imposiciones que hicieron los sindicalistas

apesar de que la Sociedad de la Casa del Pueblo tuviera el triple de asociados y pudiendo ser ella, por tanto, la que impusiera condiciones.

Desde este momento la Sociedad de albañiles volvió a tener su antiguo matiz sindicalista, de lo cual muy pronto se dió cuenta el gremio, que se revolvió contra sus directores y muy principalmente contra el mismo Ferratjans, que desde entonces perdió todo el prestigio que tenía entre dichos trabajadores. Esto dió por resultado la huida de sindicalistas y comunistas de la Casa del Pueblo y la formación de la Sociedad de albañiles «El Trabajo», que muy pronto tuvo en su seno la mayoría de albañiles, que aún conserva, en tanto que el «Sindicato Único» quedó desmantelado y sin ambiente de ninguna clase en su favor.

Esto, como decimos al principio, tenía irritados a los sindicalistas, los cuales volvieron a sus antiguas jugarretas haciendo llamamientos al gremio sobrepretexto de hacer peticiones de aumento de jornal sin que el gremio les escuchara. Al fin, sin ambiente de ninguna clase, hace tres semanas presentaron unas bases a los patronos, las que fueron denegadas en absoluto. Entonces pensaron que existía «El Trabajo» y si para hacer la petición a los patronos no se creyeron en el deber de consultar su voluntad siquiera, en cambio se consideraron con derecho a pedirle su apoyo para la huelga. Pero «El Trabajo», con alto sentido de su dignidad y en interés de los albañiles, contestó que para prestar apoyo a una huelga ésta tenía que provenir de una petición que ambas entidades hubiesen hecho mancomunadamente, a la cual contestación no hicieron caso los sindicalistas y contra la voluntad y asentimiento de la mayoría del oficio acordaron la huelga para el lunes de esta semana. El día siguiente los sindicalistas acordaban volver al trabajo en vista del fracaso absoluto del movimiento.

El juego de esta petición y de esta huelga era el de siempre: si por milagro (sólo por milagro podía ser) los patronos aceptaban la petición los sindicalistas sólo tenían la gloria del triunfo y eclipsaban la Sociedad «El Trabajo»; que no la aceptaban y fracasaba la huelga, como acaba de acontecer, «El Trabajo» tendría la culpa porque no ha prestado apoyo al movimiento. La petición y la huelga, en el fondo, iban contra «El Trabajo», no contra los patronos. Este era el juego, y sino ya leerán los obreros a «Cultura Obrera» de esta semana y verán como la huelga de albañiles se ha perdido por culpa de la Casa del Pueblo y nada, todos somos unos esquirolas, como lo dijo ya Ferratjans en el mitin del Balear antes de principiar el movimiento.

¡Pero bobizos—podemos decirles nosotros—si sabiais que había de haber tantos esquirolas ¿por qué declarais la huelga? ¿Para daros el gusto de llamarnos esquirolas nada más? Pues ya podéis pregonarlo en alta voz que no por eso vamos a perder el sueño.

¡No faltaba más, que por un grupito de billosos que a cualquier hora se les antoja jugar a peticiones y a huelgas cual niños traviesos e irresponsables los que ya somos adultos y tenemos solvencia colectiva tuviéramos que participar de sus niñadas!

Un "esquirol,"

NOTAS DEL DÍA

El problema de las responsabilidades, ha alcanzado durante estos últimos días, el máximo grado de intensidad emotiva.

El Senado ha otorgado el suplicatorio para procesar a Berenguer.

Esto ha contrariado enormemente a

los impunitas, a los que querían salvar los entorchados de Berenguer y al mismo tiempo sustraer a los ex-ministros responsables, de la acción de la justicia.

Con el procesamiento de Berenguer, la justicia militar, dará el ejemplo a la nación, para que los Maura, Cierva, Eza, Luque, Lema y otros encartados

comparezcan ante el Tribunal Supremo.

Y no es que seamos tan cándidos que nos fiemos de la actuación de dicho tribunal, sabemos hasta donde pueden llegar las presiones e influencias de ciertas altas esferas.

Pero algo es algo.

En lo que tenemos confianza y fé es en la actuación de dos fuerzas enormes: nuestra minoría socialista y el Ateneo de Madrid.

Ante la poca sensibilidad del pueblo español, el Partido Socialista y el Ateneo de Madrid, son los únicos defensores que la justicia tiene en España.

**

Los sociólogos color de calabaza (vulgo amarillos) vienen haciendo asquitos de lo que sucede en Barcelona y ha gritado piden a la Virgen santísima otro Martínez Anido que ponga paz (aún a costa de mucha sangre) al problema de Barcelona.

Estos escrupulos cristianos y de orden, ¿por qué con igual tesón no los manifiestan pidiendo la depuración de las responsabilidades?

¿O es que la vida de algunos somatenistas valen más que las de los 10.000 soldados, que por la ineptitud de unos generales, perdieron la vida en Africa?

¿Por qué en su repugnante hoja no protestan como cristianos, de que continúe el matadero humano?

**

Los que chupan del grifo verguista, los expulados de nuestro partido, juntamente con sus simpatizantes, están realizando una intensa campaña pan-chista.

El jueves de la semana pasada, tramaron un complot contra el estómago reunidos en su local social *Cas Tori*.

Allí hicieron gala de sus espléndidas facultades en el arte de tragar.

Los vivos a la dignidad social se confundían con los estentoreos hurras al Becerro de Oro.

**

El otro día y en la acera del Consistorio un amigo nuestro sorprendió un interesante grupo político en discusión acalorada. Y no decimos acalorada en el sentido de que hubiera discrepancias entre ello, todo al contrario, todos coincidían con un mismo criterio.

Junto al «serio» Ferratjans gesticulaba el atildado concejal monárquico señor Solá y a la vera del insigne estadista Fullana se movía el concejal conservador Sr. Moragues.

La conversación (¡claro está!) giraba alrededor de nuestra hoja-manifiesto.

Nuestro amigo notó que «el hombre serio» había enflaquecido notablemente; densa palidez se reflejaba en su rostro.

En cambio vió como el «pollo bien» Fullana, (que está más sano que nunca, hasta adiviné que su abdomen había crecido algo), en tono despectivo quitaba importancia al manifiesto, diciendo que a él no le asustan tempestades y que todo pasará y todo será como si nada hubiera pasado.

Ante esta frescura nuestro amigo salió de estampía indignadísimo.

Nosotros le rogamos que no se impresione por estos espectáculos de ver reunidos a reaccionarios con hombres que un día se dijeron socialistas.

¡Dios los crea y ellos se juntan!

**

El próximo domingo se celebrará en Palma una corrida de toros.

Y como siempre el circo se llenará de una muchedumbre heterogénea, que en forma salvaje exteriorizará sus instintos perversos.

¡Nada como una corrida de toros, para poner de manifiesto la imbecilidad del pueblo español!

Ese pueblo que no tiene una palabra de condenación para la sangría de Marruecos, que ve con indiferencia amorfa, la trágica situación de Barcelona, ese pueblo repetimos, va a la plaza de toros dispuesto a destrozarse por discutir si la verónica de Fulano es mejor que el pase de Menguano.

Ese pueblo imbecil y castrado, el próximo domingo, imitando al burro, pasará en hombros a un vago de oficio, sin más méritos que el desprecio a la vida.

¡Qué gobernante, que reaccionario, no vive a gusto con semejante rebaño por pueblo!

¡España es jauría para la reacción!

**

Según las tensas que lleva el caso Ferratjans, va ha ser legendario.

Cuando parecía ya liquidado, surge de la nada un admirador, ex-socialista y hoy verguista, Juan Payeras, quien en una carta publicada en su órgano *El Día*, atremete carifosamente contra Julián Ferratjans por su pasividad ante la crítica de los socialistas y le alenta para que salga a la arena a defenderse.

A esta parte de la carta nada tenemos que objetar.

Pero en cuanto a la segunda, a esto no lo pasamos.

Payeras, se dá por aludido en nuestro manifiesto, por entender que él forma parte de la opinión pública a que nosotros apelábamos.

¡Alto ahí, amigazol!

No adelantes tanto que puedes caer. Tú no puedes contarte en la opinión requerida por nosotros.

Y mucho menos en darte por requerido.

Un hombre que toda su vida se dijo socialista, un hombre que en plena juventud, apto para el trabajo, en lugar de ir a ganar honradamente el jornal se convierte en recadero electoral del Becerro de Oro, un hombre así, repetimos, no puede formar parte de la opinión neutral, de la opinión sensata cual la de un Gabriel Alomar o un Vicente Lacambra.

Su puesto está en el montón, que capitanea el ilustre D. Simón.

Marcial

El Socialismo en el extranjero

EL LABOUR PARTY Y EL COMUNISMO : : : :

Acaba de celebrarse el 23 Congreso anual del Labour Party, con asistencia de más de mil delegados.

Entre las cuestiones que debía tratar el referido Congreso figuraba la admisión del partido comunista. Por 2.800.000 votos contra 366.000 por segunda vez ha sido denegada la admisión de dicho partido.

El Labour Party no es un partido de programa bien definido. Es una confederación de organizaciones obreras, que comprenden sindicatos de todos los colores, el partido socialista y los simpatizantes con el Socialismo. Algo semejante a nuestra Casa del Pueblo.

La finalidad del Labour Party es asegurar a los trabajadores manuales e intelectuales, todo el producto de su trabajo y repartir la producción del modo más justo posible, llegando a la socialización de los medios de producción.

Un programa tan lato puede agrupar a todos los trabajadores que aspiren a redimir su condición social. Los líderes laboristas Mac-Donald, Hodjes, J. H. Tomás, intentan conducir los millones de trabajadores que los siguen hacia un socialismo reformista. Conscientes de que el poder no ha de tardar en caer en sus manos, de que el partido laborista está técnicamente preparado para implantar el socialismo, a esa misión encaminan todos sus pasos sin estridencias que alarmen ni radicalismos irrealizables de momento.

No cabe duda que el partido laborista se ha salido a veces de la órbita en que debía moverse. Henderson desempeñó una cartera durante la guerra y recientemente el príncipe de Gales sentó en su mesa a varios diputados laboristas.

Aunque no compartamos ese reformismo, no nos sorprende que predomine en Inglaterra por la influencia extraordinaria que allí ha ejercido y aún ejerce, uno de los fundadores del socialismo utopista: Roberto Owen.

Con razón ha podido decir Sidney Webb, que presidía el Congreso, que los ingleses no podían olvidar jamás que el fundador del Socialismo británico no había sido Carlos Marx sino Owen y Roberto Owen no había predicado la lucha de clases sino la fraternidad humana.

Saturados de esos principios no nos ha sorprendido que los laboristas hayan rechazado a los comunistas. La constitución del comunismo es antitética con la del Labour Party. El comunismo parte de la lucha de clases y revolucionariamente, por medio de una dictadura, pretende implantar el socialismo.

El Labour Party, enamorado de la democracia y de la libertad inglesas, detestando la dictadura, cree llegar al socialismo evolutivamente.

Hé aquí las dos capitales del Socialismo internacional: Londres y Moscú. Ambas por distintos caminos intentan llegar al mismo fin. Nosotros podemos, instalarnos espiritualmente en una de las dos capitales. Lo que no podemos hacer es predecir cual triunfará.

Eso está reservado a la historia.—J.

UNA CARTA

Hemos recibido de la sociedad de albañiles «El Trabajo», la siguiente carta:

Compañero director de EL OBRERO BALEAR.

Encarecidamente le suplicamos se digne publicar las siguientes líneas por lo que le damos gracias anticipadas.

El Comité de EL TRABAJO de la CASA DEL PUEBLO:

En la reunión general extraordinaria celebrada en la CASA DEL PUEBLO el pasado domingo 1.º del actual, a la que asistieron numerosos albañiles, de la cual se pudo derivar de que la inmensa mayoría era contraria a la declaración de huelga, lo que comprendieron también los del SINDICATO ÚNICO opusándose por tal motivo a que el asunto pasase a votación por prevenir ellos un estrepitoso fracaso.

Por lo tanto, ante la gritería y desglantes de estos individuos los cuales quieren anular los derechos de los socios y pisotear los artículos de nuestro Reglamento, esta Sociedad denominada EL TRABAJO y que cuenta con la mayoría de los asociados, aconseja a todos los albañiles que acudan al trabajo haciendo uso de un acuerdo tomado anteriormente, de rechazar las bases que el citado ÚNICO presentó a los patronos, advirtiendo que nuestros deseos eran confeccionar unas

nuevas bases con la conformidad y unión de todo el gremio.

Por lo cual así como tenían los del ÚNICO presentada la petición la creíamos inoportuna por carecer de la conformidad de todo el gremio y las circunstancias contrarias a los obreros, lo que seguramente hubiera redundado en perjuicio de todo el gremio el acordar secundar un paro sin ninguna meditación ni preparación de fuerzas para la lucha.

EL COMITÉ

La gracia de la mujer no proviene de su ignorancia; sólo los necios pueden ser enemigos de que la mujer se instruya.—STENDHAL.

España en el Siglo XX

Muchas plazas de toros donde chillan muchedumbre de brutos sanguinarios; juventud de maricas o sectarios; infancia que en pedreas se acribilla.

Taifa que vive bien de lo que pilla; los que mandan legión de sutinarios; turba de jesuitas y falsarios que, envuelta en oro, deslumbrante

La envidia, en trono; el ocio, a sus tribus de prostitutas y de ratas;

hambre, ignorancia, piojos, salvajismo; fango en las cumbres, cieno en las

muchos frailes, mendigos y boatas... Así camina España hacia el abismo!

Rosario de Acuña y Villanueva

POBRES Y RICOS

El hombre tiende, naturalmente, a la sumisión, y la Historia registra muchos casos en que el rebaño humano se ha dejado conducir, no sólo por unos cuantos pastores, sino que un sólo hombre se ha impuesto a veces a toda una civilización.

Así se explica que unos cuantos vivan espléndidamente, derrochando en caprichos superfluos sumas que bastarían al mantenimiento de muchas familias, mientras que los más, los que edifican los palacios en que los menos se sacazan, los que construyen los carruajes en que insultantemente se pasean, los que, en fin, todo lo producen se vean constantemente acometidos por el hambre.

Y si en estas circunstancias, cuando a un hombre honrado se le cierran todas las puertas y no tiene el valor de apoderarse de un panecillo, pues sabe que eso está terriblemente penado, si en un momento de debilidad, violentándose, porque es una humillación que a todo hombre digno debe mortificarle, se acerca al paso de esos carruajes en que los elegidos pasean a sus queridas a implorar una limosna, muchas veces se ve afrentado con un: ¡No mantengo vagos! ¡Trabaja si quieres comer!

No tienen en cuenta que en su egoísmo insaciable hacen trabajar al obrero más horas de las necesarias, efectuando un trabajo que muy bien pudiera ocupar a dos o tres hombres. Pero, ¡claro está!, entonces no existirían los lamentables casos en que el hombre se ve impelido, acosado por la miseria, a vender sus fuerzas por unos céntimos, y sus ingresos se mermarían de modo considerable, pues natural que, al desaparecer la competencia en el trabajo, los salarios serían

más altos y, por lo tanto, las utilidades inferiores.

Pero volvamos al punto de partida, pues me he lanzado en consideraciones en que no pensaba. Decía que el hombre tiende a la sumisión, y que no es extraño, por lo tanto, que aún haya trabajadores que, cuando de injusticias sociales se habla, salgan con la vulgar cantinela de: ¡Siempre habrá pobres y ricos!

No es de extrañar, y, sin embargo, siempre que esto ocurre, siento una profunda pena. Porque hay que observar que este tónico, que yo no sé quién inventaría, hace verdaderos estragos entre la clase obrera, no sólo entre los que se hallan al margen de la lucha social, sino, en muchos casos, entre los mismos que luchan con fe, por crear tienen derecho a una vida más amable.

¡Siempre habrá pobres y ricos!

Los que así hablan no tienen más argumento que es, que siempre ha sido así y no puede ser de otra manera. Y convenimos en que esta no es una razón atendible, ni siquiera respetable.

Si no hubieran existido hombres como Marx, Engels, Kropotkin y otros tantos que demostraron científicamente que era posible una sociedad donde no hubiera ni explotados ni explotadores, donde todos trabajaran con arreglo a su capacidad y, por consiguiente, donde todos tendrían lo necesario para vivir, desapareciendo las odiosas clases en que hoy se halla dividida la sociedad; si no hubieran existido estos hombres, repito, bastaría observar en la Naturaleza, de la que somos insignificantes átomos, para convencerse de que no es posible.

Pretender lo contrario sería ir en contra de todas sus leyes; pues si la Naturaleza está en constante transformación, si a sus leyes se sujeta todo lo que en este insignificante planeta habita, ya sea en forma animada en el reino animal, o inanimada en el vegetal y mineral, no sé qué razones hay para que el hombre, que, según dicen, es el rey de la creación, se transforme tanto física como moralmente y, por lo tanto, se transforme la sociedad.

Hombres eminentes hubo en la antigüedad que creyeron imposible la abolición de la esclavitud, y, sin embargo, llegó un momento en que los esclavos rompieron sus cadenas y sus poseedores se quedaron sin ellos y sin el dinero que les habían costado; como cuando el fruto está maduro se quedarán sin los instrumentos de trabajo que hoy monopolizan unos cuantos y pasará a manos de la comunidad.

Que es lo que fatalmente ocurrirá, y quizá en un no lejano tiempo, ya que no por la capacitación del proletariado, al menos por el despertar de los obreros, en cuyos pechos hay heridas abiertas desde hace tantos siglos, al estruendo de la lucha entablada entre el capitalismo que muere y la nueva aurora social que nace.

Y, para terminar, diremos con Lamartine: ¿imposible? ¡No digáis nunca esa palabra imbécil!

Alfonso Alonso Rodera

Desde el momento que los hombres prenden a leer y a escribir dejan de ser reclutas para convertirse en soldados del gran ejército de hombres libres en marcha.—MARIO BRAVO.

Desde Villahengra del Rosario

La mendicidad

Una de las injusticias que me sublejan más y que me causan mayor indignación, es que se trate con menosprecio a los ancianos que piden limosna. El obrero, después de haber consagrado toda su existencia al trabajo, después de haberlo producido todo, después de haber transformado en jardines lo que antes eran dehesas y peñascales, llega la ancianidad, le faltan las fuerzas y nadie quiere proporcionarle ocupación compatible con su estado. Y entonces este obrero se ve obligado a implorar la caridad, recibiendo en todas partes menosprecios y desaires. Luchemos por el advenimiento del Socialismo, por la sociedad del porvenir, en la cual, socializada la tierra, socializadas las minas, las fábricas y los transportes, socializada la producción en todas sus manifestaciones para la satisfacción de las necesidades físicas, intelectuales y morales de la Humanidad, vivamos como hermanos, sin guerras destructoras y sin odios fratricidas. Entonces el trabajo será moderado y el obrero, al llegar a la edad en que le faltan las fuerzas, disfrutará por propio derecho, no como degradante limosna, de todos los medios, de todas las satisfacciones, siendo respetado y reverenciado.

¿Y dicen que esta sociedad es cristiana? ¿Dónde está el cristianismo, cuando al anciano, después de haber trabajado desde su niñez, se le condena al hambre y se le llena de menosprecios?

Viva, una y mil veces, el Socialismo, que acabará con tamañas injusticias, con tamaños ultrajes a la dignidad y personalidad humana....

Ildefonso Rodríguez Cabezas

Hacia el triunfo

Los horrores de la guerra europea, que tantos daños causaron a la Humanidad, hicieron desaparecer, momentáneamente, la unión de los trabajadores, poniendo en peligro la Internacional. Todos los prejuicios y odios nacionalistas ofuscaron a los pueblos en liza, impidiéndoles ver claro su camino redentor.

Después de la hecatombe, reciente aún, parecía imposible que los pueblos se entendieran y que, por tanto, las Internacionales Sindical y Socialista no podrían reconstruirse. Pero, sobreponiéndose a todos los errores y prejuicios nacionalistas y reaccionarios, la acción de los Partidos Socialistas supo agrupar de nuevo a los fieles, aumentando sus nuevos adeptos en proporciones extraordinarias, como lo demuestran principalmente los Partidos de Inglaterra y Bélgica.

Paralelamente a la acción nacionalista y reaccionaria, los maximalistas rusos contribuían al desconcierto proletario desgajando sus organizaciones.

A todas estas fuerzas negativas se sobrepone la reciedumbre del ideal socialista.

Después de Amsterdam, recoge, potente, la unión de todos los socialistas en la reciente Internacional de Hamburgo.

Cada día que pasa se acerca con mayor rapidez el proletariado hacia su emancipación. La Internacional Socialista era la que faltaba, y ya está constituida. Alegrémonos. La acción será en lo sucesivo más firme y profunda, pues en ella intervienen de común acuerdo los Sindicatos, las Cooperativas y los Parti-

dos Socialistas. La desorientación va pasando, y un reconfortador optimismo se apodera de los corazones.

Saludemos con pasión de convencidos la nueva aurora, que nos guiará a todos hacia el triunfo.

Un joven socialista

Por dónde se escapa la vida de la nación

Por aquella brecha de Marruecos se escapa la vida nacional, la vida de España. El Teso o girando mensualmente millones y millones, se ruina, y las familias de los soldados se quitan el pan de la boca para enviar auxilio a aquellos infelices sometidos sin ninguna obligación legal a la tarea de implantar en tierras extrañas un régimen que no importa a nadie más que la pillería cívico-militar, que ha hecho de la guerra un colosal, un gigantesco negocio.

Indalecio Prieto

“LOS QUE VUELVEN

Leemos en «La Aurora Social» lo siguiente:

Un concejal comunista, que fué llevado al Ayuntamiento cuando pertenecía a nuestro Partido, nos escribe una carta diciéndonos que vuelve a nuestro lado convencido del error que sufrió.

Este camarada siempre ha estado al lado de la minoría socialista del Ayuntamiento a que él pertenecía y jamás apeló a la difamación ni a la injuria, antes al contrario, odiaba tales procedimientos de lucha y demostró ser un equivocado de buena fe.

En el número próximo publicaremos dicha carta, y por hoy damos la más cordial bienvenida al camarada que vuelve a luchar por el Partido Socialista y por la Unión General de Trabajadores.»

El retiro obrero alcanza a los pescadores

Acaba de dictarse una Real orden, previo informe del Instituto Nacional de Previsión, determinando que no puede haber duda sobre que con arreglo a lo que dispone el Reglamento general para la aplicación del régimen obligatorio de retiro obrero de 21 de Enero de 1921, la clase pescadora obrera está comprendida en ese régimen y que, por tanto, incumben a los patronos (armadores) realizar la afiliación y pago de las cuotas correspondientes a favor de su personal, no en la cuantía de un tanto por ciento de los productos de la pesca sino en la determinada en el artículo 17 del Reglamento ya citado, con la bonificación del Estado prescrita en el artículo 14.

Genso de asociaciones

Por el ministerio del Trabajo se ha dictado una real orden para que por la Dirección general de Estadística se obtenga (referida el día 1.º de Julio próximo) la inscripción de las asociaciones

existentes en España en dicho día que taxativamente están sometidas a los preceptos de la ley de 30 de Junio de 1887, o sean las Asociaciones para fines religiosos, políticos, científicos, artísticos, benéficos y de recreo o cualesquiera otros que no tengan por exclusivo objeto el lucro o la ganancia: así mismo los Sindicatos Agrícolas, Gremios, Sociedades de Socorros Mútuos, de Patronato y Cooperativas de producción, crédito y consumo.

En la real orden a que nos referimos se dice que los gobernadores civiles y en su caso los alcaldes, cuidarán de que los presidentes, secretarios y Juntas de gobierno de las Asociaciones respectivas contesten los interrogatorios que se circulen y faciliten los antecedentes que los jefes provinciales de Estadística soliciten.

Iglesias, en el Congreso

Sigue concurriendo a las sesiones del Congreso nuestro querido compañero Pablo Iglesias, que pone como siempre su férrea voluntad al servicio de la causa de los trabajadores y se esfuerza en prestar la mayor atención a los debates que sobre Marruecos y responsabilidades se hallan planteados en el Parlamento.

Seguramente que todos los trabajadores sentirán como nosotros viva satisfacción por lo que esta noticia supone en cuanto al estado de salud de nuestro venerable maestro.

Un hecho consumado

En el número de la semana pasada dábamos el grito de alerta a los obreros que se dedican a la limpieza de las vías de la Compañía de Tranvías, sobre un atropello que se les quería inferir, y hoy desgraciadamente debemos decir que el hecho ya está consumado.

El lunes de esta semana empezaron el nuevo sistema de trabajar suprimiendo por lo tanto más de la mitad de los obreros, cobrando el mismo jornal que antes o sean cuatro pesetas diarias por un trabajo bárbaro y pesado, propio de los tiempos de la esclavitud, pues apesar de trabajar la misma jornada que antes se les ha dado un trayecto, a los que lo tenían de un kilómetro, ahora de cuatro y cinco, suponiendo esto más de 20 kilómetros diarios, lo que estamos seguros que este trabajo a no ser hombres con un pulmón de bestia, es imposible realizarlo y más con el alimento que puede darse un obrero, que tiene que mantener su familia con estos míserimos jornales.

Nosotros vemos en éo la siguiente manobra, que consiste en que en esa brigada había un número de hombres de edad ya muy avanzada los cuales ya hacía muchos años vivían trabajando a esta Compañía y como pretexto para que no se pudiera decir que habían sido despedidos se les manifestó que estos trabajos habían sido dado por contrata y que por lo tanto desde el 1.º de Julio se las debían entender con los señores de la nueva empresa.

Lo que parece mentira es que haya sido un exsindicalista, revolucionario furibundo el que ha servido de lacayo a la Compañía para aparentar el papel de empresario para de este modo servir de taparrabos a los atropellos cometidos a estos pobres trabajadores.

El socio n.º 10

Casa del Pueblo

A las Juntas Directivas de la Federación de Sociedades Obreras: : : : : :

En virtud de acuerdo tomado en Asamblea de Directivas se encarece a las Sociedades adheridas a la Federación que con la urgencia posible remitan al Comité Central una nota de cuantos compañeros deseen formar parte de la Sociedad de oficios varios que tiene que fundarse en la Casa del Pueblo.

A dicha entidad podrán asociarse todos aquellos obreros que pertenezcan a un gremio del cual no haya Sociedad constituida.

Los gremios que actualmente están organizados son:

Curtidores	Zapateros
Aserradores	Repartidores de periódicos
Cordeleros	Sombrereros

Cerilleros	Gasistas y electricistas
Panaderos	Carpinteros
Tipógrafos	Albañiles

A la nota con los nombres y apellidos deberán acompañar el oficio, domicilio y edad.

Palma 6 Julio 1923.—Por la Federación, *El Comité Central.*

“El Desarrollo y Arte, — Sociedad de Obreros en Madera :

Esta entidad, conforme el reglamento vigente, el próximo domingo, día 8, a las 10 y media de la mañana, en el local social: Casa del Pueblo, Ballester 32, celebrará Junta General ordinaria, para la aprobación de las cuentas del mes pasado e información de la marcha de la Sociedad.

Palma 3 de Julio de 1923.—*El Comité.*

AVISO

Desde hace tres semanas dejó de ser director de este semanario, por dimisión voluntaria, el compañero Lorenzo Bisbal, siendo ahora el camarada Agustín Roca, a quien debe dirigirse toda la correspondencia y trabajos de redacción.

Hacemos esta advertencia porque apesar de haber publicado este cambio de director bastantes compañeros que envían original continúan dirigiéndose a Bisbal.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

TODO

HECHO

La ganancia del detallista para el cliente

Calzado Sólido Barato. Construido en la propia CASA, de 3 a 40 pesetas, lo encontraréis en la Zapatería,

«La Argentina», de FRANCISCO PUIGSERVER

J.A.I.M.E II-62

A

MANO

¡FUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar

La Casa Medina y C.ª—S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rodillas—Tobilleras—Defensas—Guantes—Muñequeas—Bombas—Agujas—Tirillas—Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusolles

Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivocarse: Esquina Platería